

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
Санкт-Петербургский филиал
Института востоковедения

ИСЛАМ

на территории
бывшей
Российской
империи

Энциклопедический
словарь

Выпуск 2



Москва
Издательская фирма «Восточная литература» РАН
1999

УДК 2
ББК 86.38я2
И87

Составитель
и ответственный редактор
С.М.ПРОЗОРОВ (СПбФ ИВ РАН)

Указатели
А.А.ХИСМАТУЛИН (СПбФ ИВ РАН)

Научные консультанты
О.Ф.АКИМУШКИН (СПбФ ИВ РАН),
В.О.БОБРОВНИКОВ (ИВ РАН),
А.Б.ХАЛИДОВ (СПбФ ИВ РАН)

Редактор издательства
Л.В.НЕГРЯ

Ислам на территории бывшей Российской империи. Энциклопедический словарь. Выпуск 2. — М.: Издательская фирма «Восточная литература» РАН, 1999. — 167 с.: ил.

ISBN 5-02-018137-4

ISBN 5-02-018136-6

ББК 86.38я2

ISBN 5-02-018137-4
ISBN 5-02-018136-6

© С.М.Прозоров, составление, 1999

Внимание читателей предлагается 2-й Выпуск энциклопедического словаря «Ислам на территории бывшей Российской империи». Это очередной этап реализации международного проекта подготовки и издания много томного энциклопедического словаря по исламу. Концепция проекта, методология исследования, принципы отбора материала и оформления статей изложены в журнале *Восток/Orient* (М., 1994, № 3, с. 145–148) и в предисловии издателя к 1-му Выпуску «Ислам» (М., 1998, с. 4–6). При этом каждый Выпуск словаря представляет собой автономное и самодостаточное издание, не повторяющее содержания предшествующих Выпусков, а расширяющее информацию об исламе. Автономность и самодостаточность этих изданий выражается не только в тематическом разнообразии представленных в них материалов, в широте хронологических и территориальных рамок исследования, но и в полноте справочного аппарата. Исследование дает читателям возможность увидеть многообразие и разнообразие форм бытования ислама на территории бывшей Российской империи в широком историческом контексте, на широком культурологическом фоне.

Во 2-м Выпуске в алфавитном порядке представлена 81 статья, содержащая в большинстве своем оригинальные материалы по истории ислама на указанной территории с начала его проникновения туда и до наших дней. Статьи посвящены выдающимся деятелям ислама, культовым местам и сооружениям, религиозным организациям и институтам, системе образования, структуре духовенства, суфийским братствам, терминологии, быту, обрядам и праздникам мусульманских народов и этнических групп, титулатуре и т.д.

В подготовке этого Выпуска приняли участие 28 специалистов из научных центров России и зарубежных стран. По сравнению с 1-м Выпуском изменились состав авторов и география представляемых ими учреждений. Помимо ученых из Санкт-Петербурга, Москвы, Ташкента, Уфы и Казани, участвовавших в подготовке 1-го Выпуска, здесь представлены авторы из Махачкалы и Бухары, а также из Бохума и Берлина (Германия).

Выпуск содержит 16 иллюстраций, из них 6 цветных.

Замечания и предложения (в том числе по участию в подготовке очередных Выпусков словаря, по финансовой и технической поддержке проекта) просим присылать по адресу:

РОССИЯ
191186, Санкт-Петербург
Дворцовая наб., 18
Санкт-Петербургский филиал Института востоковедения РАН
Факс: (8-812) 311-5101
(8-812) 312-1465
e-mail: s_prozorov@mail.ru
СПб., декабрь 1999 г.

Руководитель проекта
С.М.Прозоров

This volume, which I now present to the public, is the second issue of the lexicon "Islam in the former Russian Empire". It continues a long-term international research project for the preparation and publication of a multi-volume encyclopaedic dictionary on Islam. The concept of this project as well as its research methods and the principles of data selection and organisation were defined in my paper published in *Vostok/Orient* (Moscow, 1994, No. 3, p. 145-148) and later exposed in the Editor's introduction to the first issue of the lexicon (Moscow, 1998, p. 4-6). Every new issue of the lexicon is a quite independent and complete work that doesn't reproduce any part of the previous volumes but gives a new and fuller information about Islam in Russia. The autonomous and self-sufficient character of these issues is expressed not only in thematic diversity of materials presented in them but in wide chronological and territorial scopes of the study and in a number of different appendices attached to them. The broad goal of the research is to show a wide variety in the Islamic world as it existed in different historical and cultural contexts in the former Russian Empire.

The second issue of the lexicon includes 81 articles arranged in alphabetic order. They are mainly based on first hand materials and treat the history of Islam in the above mentioned area ranging from the early Muslim invasions up to modern time. These studies deal with important Muslim leaders, their titles, "sacred" places and historical monuments, religious institutions and movements, educational system, clergy organisation, Sufi brotherhoods, notions, beliefs, social practices, rituals and festivals of local Muslim peoples and ethnic groups etc.

28 scholars from different scientific centres of Russia and from abroad contributed to this issue. In addition to the first issue a number of new authors and research centres are presented in this volume. Besides of scholars from St. Petersburg, Moscow, Tashkent, Ufa and Kazan who participated in the first issue, the contributors to this issue also come from Makhachkala and Bukhara, and from German research institutes of Bohum and Berlin as well.

This volume contains 16 images including 6 colour prints.

I would like to hear your comments to the lexicon and suggestions for future issues (including possible contribution, financial and material support). All inquiries regarding this publication should be directed to:

Institute for Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (St. Petersburg Branch)
Dvortsovaya naberezhnaya 18
St. Petersburg
191186, Russia
Fax: (7-8-812) 3115101; (8-812) 3121465
e-mail: s_prozorov@mail.ru
orient@ieos.spb.su
St. Petersburg, December 1999
Dr Prof. Stanislav M. Prozorov, Editor
and Supervisor of the Project

Содержание

Словарь.....	5
Указатели	112
1. Указатель имен собственных, названий династий	112
2. Указатель названий религий, суфийских братств, религиозно-философских школ, богословско- правовых толков, течений, организаций, партий и т. д.	121
3. Указатель географических и топографических названий.....	124
4. Указатель этнических названий.....	133
5. Указатель упомянутых сочинений, периодических изданий.....	135
6. Указатель терминов, восточных слов.....	138
7. Предметный указатель.....	146
Список сокращений.....	160
Список использованных источников и литературы	161
Список статей	163
Список авторов и статей.....	164
List of authors and articles	165
Список иллюстраций.....	166
Список статей Выпуска 1.....	167